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ИССЛЕДОВАНО,
И З О Б Р Е Т Е Н О ,
В Н Е Д Р Е Н О

;15 АПРЕЛЯ — ДЕНЬ НАУКИ

ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ СОСТАВА НЕФТИ
В НИИ ЯДЕРНОЙ 

ФИЗИКИ при ТПИ раз
работаны новые ядерно- 
физические методы эле
ментного анализа, кото
рые находят широкое 
применение в различных 
отраслях народного хо
зяйства, в том числе 
для изучения состава

СОВМЕСТНО С
\ НА ОСНОВЕ результа
тов фундаментальных 
исследований по высоко
качественной сверхпро
водимости научно-иссле
довательский институт 
ядерной физики при 
ТПИ совместно с том
скими геофизиками при
ступил к созданию 
сверхпроводящего грави

нефти и нефтепродуктов 
и при решении экологи
ческих проблем.

Экономический эффект 
от внедрения этих мето
дов на различных пред
приятиях страны соста
вил за три года теку
щей пятилетки 5,5 млн. 
рублей.

ГЕОФИЗИКАМИ
метра —• прибора, кото
рый с высокой точно
стью и производитель 
ностью позволит прово 
дить геофизическую раз 
ведку полезных ископае
мых на территории Том 
ской области, в том чис
ле и разведку палеозой
ской нефти.

В. КОНОНОВ.

НА СМЕНУ ОПЕРАТОРАМ
ОБЪЕМ радиографи

ческого контроля на це
лом ряде предприятий 
страны характеризуется 
сотнями тысяч снимков 
в год. Над расшифров
кой снимков по сущест
вующим методам занято 
много операторов. В на
учно - исследовательском 
институте электронной 
интроскопии при ТПИ 
разработана, создана и 
внедряется полуавтома

тическая система, позво
ляющая повысить про
изводительность и досто
верность расшифровки 
радиограмм и в десятки 
раз сократить обслужи
вающий персонал.

Исследование выпол
нено на уровне изобре
тения, экономический 
эффект только на одном 
предприятии составляет 
250 тыс. рублей в год.

Г. СЕМЕНОВ.

О ЛЯ ОВЧИННИКОВА 
приехала в Томск 

из далекой Ташкентской 
области и, успешно сдав 
вступительные экзаме
ны, начала учиться на 
АВТФ по специальности 
«электронно - вычисли
тельные машины.». Поче
му именно ЭВМ?

— В городе, где я жи
ла прежде, есть очень 
хороший современный 
вычислительный центр. 
Еще будучи школьника
ми, мы часто бывали там 
на экскурсиях. Сложные 
расчеты, на которые 
человеку необходимо 
затратить дни, ЭВМ де
лает в несколько минут. 
Для того, чтобы управ
лять этой уникальной 
машиной, нужны боль
шие, прочные знания.

Сейчас Ольга учится 
на III курсе, и все три 
года во время сессии в 
ее зачетной книжке не 
бывает троек. Что помо 
гает ей? Трудолюбие, 
чувство ответственности 
и... общественная рабо
та — Ольга Овчиннико
ва является одним из 
лучших членов институт
ского штаба «Комсо
мольского прожектора». 
Для прожекториста не
обходимы такие качест
ва, как непримиримость 
к недостаткам, аккурат
ность, большая требова
тельность к себе. Работа 
в штабе активизирует, 
подтягивает, направляет, 
а для того, чтобы участ
вовать в рейдах, нужно 
самому быть предельно 
объективным и подготов
ленным.

На вопрос, занималась

С ЧУВСТВОМ
ОТВЕТСТВЕННОСТИ

ли работой прожекторис
та раньше, Оля ответи
ла:

— В школе не прихо
дилось. В институте все 
иначе. Как только ос
мотрелась, вошла в ритм 
учебных буден, сразу 
попала под общее настро
ение: кроме учебы захо
телось иметь какое-ни
будь очень важное дело, 
которое было бы одина
ково полезно, нужно и 
интересно.

Вот так и нашла себе 
работу по душе, сначала 
кандидатом, а затем и 
членом штаба «КП» 
института. Не заметила, 
как необходимыми в ее 
студенческой жизни ста
ли содержательные пла
нерки, серьезные зада
ния и, конечно же, мно
гочисленные рейды.

Чем занимаются сту
денты в свободное от за
нятий время, в каком 
состоянии находятся их

комнаты, как обслужива
ют их в столовой и сту
денческой больнице — 
все это волнует прожек- 
тористку, и нужно про
верить, провести четкий 
анализ и оперативно ос
ветить итоги, проследить 
за искоренением недо
статков.

Как и во всякой рабо
те, у членов «КП» есть 
свои проблемы: наиболее 
важная — малочислен
ность штаба. В нем оста
лись самые надежные, 
испытанные бойцы, сре
ди которых и Ольга.

— Очень редко прохо
дит учеба прожекторис
тов, методический мате
риал не всегда дает пол
ные ответы на волную
щие вопросы, — делится 
со мной Оля, — и поэто
му многое приходится 
решать самой, искать 
выхода, пусть не самого 
легкого, но верного. 
Пусть не все еще так, 
как хотелось бы, но, 
наблюдая за Олей, 
вслушиваясь в то, как 
увлеченно и по-серьез- 
ному деловито говорит 
она о своей обществен
ной работе, невольно ду
маешь о том, что какие 
бы преграды ни вставали 
на  ̂пути, «Комсомоль
ский прожектор» — 
всегда в действии, и та
кие члены штаба, как 
комсомолка Оля Овчин
никова, обеспечат его 
надежность и четкую ра- 
боху.

Г. ГРИГОРЬЕВА,
На снимке: Оля Ов

чинникова.
Фото Ю. Михельсона.

ОХРАНА ОТ ЗАГРЯЗНЕНИЯ
ПО ДОГОВОРУ с Том

ской комплексной экспе
дицией коллектив про
блемной гидрогеохими
ческой лаборатории ТПИ 
под руководством про
фессора П. А. Удодов а 
провел исследование 
подземных вод в преде
лах Обь-Томьского меж
дуречья. Внедрение ре

зультатов исследования 
Позволит прогнозировать 
изменение химического 
состава вод во времени и 
конкретно решать вопро
сы охраны их от загряз
нения и истощения. Эко
номический эффект ори
ентировочно составит не 
менее 50 тщр, рублей.

В. СЕРГЕЕВ.

ОБЕСПЕЧИТ СОРТИРОВКУ
В РЕЗУЛЬТАТЕ ис

следований, проведенных 
на кафедре электропри
вода и автоматизации 
промышленных установок 
по автоматизации сортиро
вочных работ в местной 
промышленности, созда
ны и внедрены на Том
ском лесоперевалочном 
комбинате два опытных 
образца сортировочного

К СЕРИЙНОМУ

устройства с магнитной 
записью адреса на тяго
вый орган транспорта. 
Это позволяет сократить 
численность обслуживаю
щего персонала, по
высить производитель
ность труда, 

Экономический эффект 
составит более 160 тыс. 
рублей в год.

Р. ГОРСКАЯ.

ВЫПУСКУ
КАФЕДРОЙ информа- использован в любой 

ционно - измерительной области техники для об- 
техники разработан при- наружения металличе- 
бор медицинского метал- ских включений в неиро- 
лоискателя, который по- водящих средах и позво- 
зволяет обнаруживать ляет определять свойст- 
металлические предметы ва обнаруживаемого
в организме человека на предмета, 
глубине до 80 мм до хит Ожидаемый экономиче- 
рургической операции и ский эффект от внедре- 
в ее процессе. Прибор ре- ния такой серии прибо- 
комендован к серийному ров составляет 170 тыс. 
выпуску. рублей в год.

Искатель может быть Д. АВДЕЕВА.

Н А В С Т Р Е Ч У  Ю Б И Л Е Ю  Г О РО Д А
Томску

378
л е т

п РИБЛИЖАЕ Т С Я 
юбилей города. 375

нов партии, комсомола, 
войны и труда.

Разрабатывается по
ложение о социали
стическом соревновании 
в честь 375-летия Томска 
между подразделениями 
института. Юбилейные 
обязательства будут при
няты в каждом коллек
тиве ТПИ. Итоги будут 
подведены к сентябрю 
1979 года.

Большие задачи воз
лагаются на коллектив 
научных работников ин
ститута. В нынешнем го
ду они должны выпол-

лет будет отмечать 7 ок
тября нынешнего года 
наш древний и вечно 
молодой Томск.

В ТПИ создана комис
сия по подготовке к 
празднованию юбилея. 
В нее вошли представи
тели администрации, 
всех общественных ор
ганизаций института, а 
также организаторы
спортивной, культурно- 
массовой работы, пред
ставители научно-техни
ческой библиотеки,
средств массовой инфор
мации и пропаганды. 
При парткоме и коми
тете ВЛКСМ планирует-

нить исследований по 
заказам предприятий 
Томской области на два 
миллиона рублей. Ин
ститут будет содейство
вать предприятиям Том
ска в осуществлении 
мероприятий научно- 
технического прогресса 
на основе договоров о со
дружестве. В октябре 
планируется передать в 
опытную эксплуатацию 
комплекс задач АСУ 
городским хозяйствам. 
Политехники примут 
участие в организации 
работы в Томске лабора
торий Сибирского фили
ала онкологического на
учного центра АМН

ся создать совет ветера- СССР.

Юбилею города по
свящаются научные 
конференции. Одна из 
них — выездная сессия 
АН СССР по химии и 
технологии полупровод
ников уже состоялась. 
Сейчас проходит Всерос
сийский тур Всесоюзной 
Ьлимпиады студентов. 
Будут проведены реги
ональная конференция 
по электронным и полу
проводниковым преобра
зователям энергии и ин
формации и Всесоюзный 
семинар по сверхпрово
дящим устройствам.

Обширный план наме
чается в идейно-полити
ческой и культурно- 
массовой работе. В кур
сы лекций по истории 
КПСС включаются ма
териалы по истории го
рода и института, герои
ческому боевому и тру
довому пути томских 
политехников. Осенью 
пройдут теоретические 
конференции студентов, 
посвященные актуаль
ным проблемам развития 
Сибири. Состоятся новые 
встречи с ветеранами 
партии и комсомола, с 
ветеранами войны и тру
да. Политехники примут 
активное участие в 
смотре художественной

самодеятельности и на
родного творчества, в 
спортивных соревновани
ях. Будут организованы 
книжные выставки, прой
дут встречи с писа
телями и художниками, 
состоятся экскурсии по 
историческим местам го
рода.

Члены общества «Зна
ние» прочитают для тру
дящихся города и обла
сти цикл лекций по ис
тории города. С истори
ей ТПИ, его славными 
революционными и тру
довыми традициями, о 
жизнью и деятельностью 
выпускников института 
познакомит своих чита
телей газета «За кадры», 
ряд передач пройдет по 
институтскому радиове
щанию. Будет обновлена 
наглядная агитация в 
корпусах и общежитиях.

Разработал план меро
приятий и комитет 
ВЛКСМ.

Большие работы пла
нируется провести по 
благоустройству города 
и территории институ
та.

А. КАЛГАНОВ, 
зам. председателя 

комиссии.



В программе курса «Актуальные вопросы теории 
и политики партии», изучаемом в университете 
марксизма-ленинизма, большое внимание уделяет
ся вопросам международной жизни, мирового рево
люционного процесса, идеологической борьбы на со
временном эт:<пе. С лекциями и информацией пе
ред слушателями УМЛ выступают ученые города, 
лекторы общества «Знание», члены лекторской 
группы обкома КПСС.

На очередном занятии лекцию «Политика Пекина 
— политика агрессии и авантюры» прочитал лектор 
обкома партии В. А. Мартыненко.

Фото Ю. Михельсона.

О И  РАССКАЗАЛА
С Т А Р А Я

ЭТОТ НЕБОЛЬШОЙ,
пожелтевший от време
ни листок институтской 
многотиражки «За кад
ры» напоминает о мно
гом, что было почти 
четверть века назад.

13 июля 1956 года по 
призыву ЦК ВЛКСМ 
сотни юношей и девушек 
— студентов энергети
ческого факультета — 
выехали из Томска спе
циальным эшелоном на 
целинные земли Казах
стана, чтобы принять 
участие во всенародной 
борьбе за урожай.

Все энтузиасты, нахо
дившиеся в эшелоне, 
не без гордости ехали 
на целину как на один 
из самых ответственных 
и трудных участков на
родного хозяйства. Они 
знали, что партия и 
комсомол посылают на
шу молодежь туда, где 
познаются и трудности 
борьбы, и радости побе
ды.

...Высокое, чуть белесо
ватое от жары казах
станское небо 1956 года. 
Кустанайская область. 
И вокруг, куда ни ки
нешь взгляд, бескрайнее 
море золотого созреваю
щего хлеба. Так встрети
ла студентов целина.

Колхозы Тобольской 
МТС, куда их направи
ли, растянулись по бере
гам реки на шестьдесят 
километров. Хозяйства 
были огромными. При
ехали на целину 13 
июля, а 19-го все четыр
надцать групп студентов 
электроэнергетиков при
ступили к полевым ра
ботам. Сначала заготав
ливали сеноц влившись 
в дружный коллектив 
механизаторов и кол
хозников, а с начала 
августа началась кругло
суточная работа на ком
байнах копнильщиками, 
грузчиками на автома
шинах, возивших зерно 
на элеватор. Все, даже 
те, кто не привык к фи
зическому труду, рабо
тали с неподдельным 
энтузиазмом. Все тру
дились, что называется, 
от зари до зари. Мнбгие 
из отрядов целинников 
завоевали в ту незабы
ваемую осень право на

Г А З Е Т А
25 лет 
освоения 
целины

значок ЦК ВЛКСМ «За 
освоение новых земель». 
Уборку урожая в хозяйст
вах, в которых работа
ли политехники, закон
чили отлично: только
одно из них продало го
сударству более миллио
на тонн зерна!

В это же время сту
денты механического 
факультета приехали 
работать на станцию 
Кайбагор в совхоз «Уба- 
ганский». Скошенное ма
шинами, в валах лежа
ло сухое сено и ждало, 
когда молодые руки за
ботливо сложат его в 
копны и увезут.

Вечером после трудо
вого дня собирались 
вместе: пели, играли в 
волейбол, танцевали. По 
просьбе жителей ' сту
денты механического 
факультета организова
ли концерт художест
венной самодеятельно
сти, который был вос
торженно встречен зри
телями. Юноши создали 
футбольную команду. По 
воскресеньям ездили в 
районный центр на 
встречу с местными
командами. Выпускали 
газету «Целинник», в 
которой освещались все 
успехи и неудачи в ра
боте. Комбайны работали 
с пяти часов утра и до 
трех часов ночи. 25 ав
густа были подведены 
итоги соревнования. «Уба- 
ганский» совхоз занял
первое место на уборке 
урожая. Переходящее 
Красное знамя Киров
ского райкома комсомо
ла было вручено коллек
тиву студентов III курса 
МФ, который работал 
дружно, с энтузиазмом.

Так у студентов-поли- 
техников начиналась 
большая целина.

«За кадры» 10 октября 
1956 года.

Ответственность за обучение
В НАШЕМ социалисти

ческом обществе о че
ловеке судят прежде 
всего по его отношению 
к труду. Самой главной 
задачей вуза является 
воспитание у каждого 
молодого человека, бу
дущего специалиста на
родного хозяйства, ком
мунистического отноше
ния к труду. Мы расце
ниваем учебу в нашем 
институте как очень 
важный труд для каждо
го студента, для каждо
го комсомольца. Тысячи 
политехников учатся 
старательно, с полной 
отдачей сил, знаний и 
способностей, 22 наших 
студента удостоены вы
сокого и почетного зва
ния «ленинский стипен
диат», сотни награжде
ны знаками ЦК ВЛКСМ 
«За отличную учебу». 
Все они успешно соче
тают отличную учебу с 
большой общественной 
и активной научно-ис
следовательской рабо
той. Среди них — члены 
комитета комсомола ин
ститута — М. Субботин, 
В. Гаак, Б. Шорохов и 
другие. Результаты зим
ней сессии показывают,

что на каждом факуль
тете передовые группы 
добиваются 100-процент
ной успеваемости и ка
чества учебы более 50 
процентов. Это значит, 
что каждый второй в 
этих группах — отлич
ник или хорошист. Осо
бо следует отметить 
группы V курса специ
альности «электронные 
вычислительные маши
ны» АВТФ .8342 (ком
сорг Н. Бедношеева) и 
8341 (комсорг И. Слепцо
ва), где при 100-процент
ной успеваемости качест
во учебы составило 94 и 
95 процентов.
БОРЬБА за повыше

ние качества зна
ний становится во всех 
учебных группах инсти
тута главной задачей. 
Это находит отражение 
и в соцобязательствах 
групп, и в личных ком
плексных планах ком
сомольцев. Одним из ос
новных факторов ее 
решения является укре
пление учебной дисци
плины. Здесь мы имеем 
огромные резервы на 
каждом курсе. Напри
мер, по итогам только

одного прошлого семест
ра в институте зафикси
ровано 290 тысяч про
пусков занятий, из них
I курс — 90 тыс. часов,
II курс — 73 тысячи ча
сов, III курс — 69 тыс. 
часов, IV курс — 59 тыс. 
часов. Откуда берутся 
эти астрономические 
числа? Ходить за при
мерами далеко не надо. 
Данные ВЦ на 26 мар
та показывают, что за 
полтора месяца с начала 
семестра в 2360 гр. 426 
часов пропуска занятий, 
а в гр. 3360 — 418 часов. 
За семестр в такой 
группе набегает более 
двух тысяч часов.

Причин для пропуска 
занятий находится мно
жество: это и «хрониче
ское» недосыпание, и 
«культурно - массовые» 
походы в учебное вре
мя, а иногда и . ссылка 
на общественную рабо
ту. Но главное — это 
отсутствие чувства от
ветственности перед со
бой и товарищами .из 
группы. К сожалению, 
многие старосты и ком
сорги мирятся с этим 
фактом. Еще нередки 
случаи, когда треуголь-

У Ч Е Б Е -
ник группы старается 
говорить с нарушителя
ми в мягких тонах, 
«чтобы товарища не оби
деть». А в некоторых 
группах царит атмосфе
ра всепрощения и по- 
крывательства.

В УСТАВЕ ВЛКСМ 
сказано, что «каж

дый комсомолец обязан 
строго соблюдать трудо
вую и комсомольскую 
дисциплину».

Внимательный и серь
езный подход к причи
нам неявки на занятия, 
жесткий контроль со 
стороны старосты, не
примиримость по отно
шению к лодырям, уме
лое сочетание воспита
тельных и администра
тивных мер являют
ся залогом создания в 
группе творческой об
становки.

Воспитание дисципли
ны, ответственности не
разрывно связано с раз
витием социалистического 
соревнования. В кол
лективе Бсегда должны

П ОЯВЛЕНИЕ новых 
систем—дело отнюдь 

не случайное. Они возни
кают тогда, когда появ
ляется проблемная си
туация, которая не может 
быть решена имеющими
ся средствами. Возникно
вение кафедры ОСУ не 
составляет исключения 
из этого общего правила. 
Десять лет назад группа 
молодых сотрудников ка
федры «Электропривод и 
автоматизация промыш
ленных установок», спе
циализировавшихся на 
создании аппаратных 
средств технической ки
бернетики, приступила 
к принципиально новым 
для себя и того времени 
исследованиям по при
менению математических 
методов и ЭВМ для моде
лирования и управления 
организационными про
цессами. Со свойственной 
молодости решимостью 
было осуществлено и ор
ганизационное оформле
ние коллектива. Так в 
нашем институте появи
лась лаборатория управ
ления, заключавшая ряд 
крупных по тем време
нам тем с заводом и 
СКБ математических ма
шин по решению ЭВМ 
задач статистического мо
делирования, календарно
го планирования и авто
матизации проектирова
ния.

Однако для народного 
хозяйства вопрос был не 
только в том, как и с по
мощью каких методов ре
шать те или иные зада
чи оптимизации и авто
матизации управления, 
но и кто это может и бу
дет делать. То есть воп
рос был прежде всего в 
подготовке соответствую
щих кадров. И подготов
ка таких кадров развер
нулась в ТПИ на экспе
риментальном факульте
те управления и органи
зации производства.

Так была создана в 
1969 году кафедра АСУ, 
которая начала подго
товку специалистов по

подготовлено 295 инжене- 
ров-математиков, 51 из 
которых окончили инсти
тут с отличием. Трудно 
перечислить все отрасли 
народного хозяйства, где 
работают сегодня выпуск
ники кафедры. Как по
казывают анкетные дан
ные прибывших в Томск 
на встречу выпускников,

0,5 по госбюджету, 800 
тыс. руб. по хоздогово
рам. Более 90 процентов 
объема работ выполнено 
по постановлениям пра
вительства, Госкомитета 
по науке и технике.

Кафедра уделяет по
стоянное внимание повы
шению квалификации

ЛЮДИ НОВОЙ 
ПРОФЕССИИ

а также их сообщения, 
на состоявшейся в этот 
же период конференции, 
все они трудятся над ре
шением актуальных
практических задач и 
уже достигли определен
ных успехов.

Об этом рассказал за
ведующий кафедрой ОСУ 
УОПФ профессор В. 3. 
Ямпольский на вечере 
встречи выпускников, 
студентов и сотрудников, 
состоявшемся 30 марта. 
В своем выступлении 
В. 3. Ямпольский отме
тил, что деятельность ка
федры ОСУ происходит 
в весьма благоприятной 
среде, в условиях неиз
менного внимания и под
держки инициатив кол
лектива руководством ин
ститута, а также в усло
виях плодотворного со
трудничества с НИИ АЭМ, 
с кафедрами кибернети
ческого профиля ТГУ и 
ТИАСУРа.

Кафедрой были развер; 
нуты работы по пробле
мам территориального 
управления, в связи с 
разработкой АСУ хозяй
ством города Томска. 
Кафедра является голов
ной организацией мини
стерства по комплексной

педагогических кадров 
как одному из важней
ших аспектов повышения 
качества подготовки 

специалистов. За десять 
лет защищены 1 доктор
ская и 21 кандидатская 
диссертации. Среди мо
лодых ученых — вы
пускники кафедры
Э. И. Герман, Н. И. Гвоз
дев, О. Б. Фофанов, В. В. 
Яворский. В. Е. Шпотин, 
В. Г. Ротарь. Из 17 
преподавателей 14 имеют 
ученые степени и звания.

В своем выступлении 
В. 3. Ямпольский отме
тил и ряд проблем, кото
рые пока не решены ка
федрой. Прежде всего это 
проблемы методического 
плана. Осваивая новые 
разделы прикладной ма
тематики и программиро
вания на ЭВМ, кафедра 
еще недостаточно уделяет 
внимания созданию ме
тодических пособий, внед
рению в учебный процесс 
активных форм обучения. 
Нуждается в дальнейшем 
развитии научно-иссле
довательская работа сту
дентов. Стремление ка
федр расширить объемы 
выделяемого для НИРС 
времени наталкивается 
на недостаточную дис
циплинированность и ор
ганизованность студентов. 
Низкая академическая 
и общественная актив-

математическому обосно
ванию решений, т. е. по 
исследованию операций. 
Ее первыми сотрудника
ми были В. И. Михалев, 
Л. В. Перфильев, Л. В. 
Кочнев, И. Л. Чудинов, 
И. П. Макаров.

И  вот уже за период 
существования кафедрой

программе ОАСУ. С ее 
помощью разработана и 
введена в действие пер
вая очередь АСУ ТПИ.

Общий объем научно- 
исследовательских работ, 
выполняемых под руко
водством научно ^педаго

гических сотрудников ка
федры, достиг 1,3 млн. 
руб. в год, в том числе

ность студенчества сни
жает результативность 
аудиторной и внеаудитор
ной работы кафедры.

С теплыми словами 
приветствий и поздравле
ний выступили выпуск
ники кафедры, приехав
шие издалека, студенты,

представители родствен
ных кафедр ТГУ и 
ТИАСУРа.

Среди них — инженер 
конструкторского бюро 
из Челябинска Н. Бек
кер, Т. С. и В. Н. Наумо
вы — инженеры из Ир
кутска, зав. лаборатори
ей СФТИ В. А. Гладких 
И другие.

Со словами благодарно
сти родной кафедре при
ветствовал своих коллег 
ее выпускник, начальник 
отдела АСУ объединения 
Сибкабель В. К. Камы
шников:

— Навыки практической 
работы,— отметил он в 
своем выступлении,— ко
торые мы получили в ин
ституте, закрепили наши 
знания, помогли в осмыс
ленном их применении 
на производстве.

От имени студентов вы
ступили пятикурсницы 
Наташа Скиба и Галина 
Потапенко.

— Мы уверены,— с гор
достью сказали девушки, 
— что нашей специально
сти принадлежит буду
щее. Сейчас, когда бурны
ми темпами идет освое
ние и развитие Западной 
Сибири, строительство 
огромных, современных, 
оснащенных вычисли
тельными центрами заво
дов и научных учрежде
ний, специалисты по ис
следованиям операций, 
в совершенстве владею
щие ЭВМ, очень нужны 
народному хозяйству.

Где бы мы ни работали, 
мы не подведем родную 
кафедру, родной институт.

От имени ректората ин
ститута, парткома и обще
ственных организаций ка
федру приветствовал и 
поздравил с десятилетием 
проректор по учебной ра
боте П. Е. Богданов.

Завершился вечер но
вым спектаклем студен
ческого театра факульте
та «Сегодня студент сме
ется».

Но на этом встреча кол
лег не закончилась. На 
следующий день она про
должилась на спортивной 
площадке факультета, где 
состоялось " первенство 
футбольных команд ка
федры, студентов, выпус
кников. В красном уголке 
общежития прошел шах
матный блицтурнир.

Т. КОНДРАЦКАЯ.



Перед школой встает множество проблем в воспи

комсомольский пород
знать, кто впереди, а 
кто отстает и почему. 
Ничто так не влияет на 
нарушителя, как мне
ние товарищей, всеобщее 
осуждение его поступка. 
И ничто так не снижа
ет трудового порыва, 
как невнимание к успе
хам в работе, ошибки в 
оценке итогов соревно
вания. В институте раз
работано положение о 
смотре-конкурсе на луч
шую учебную группу 
курса. В нем должны 
принять активное учас
тие все группы нашего 
института. Победители 
институтского смотра- 
конкурса награждаются 
почетными грамотами и 
денежными премиями. 
Лучшие группы выдви
гаются для участия в го
родском смотре-конкурсе.

С МОТР - КОНКУРС, 
социалистическое со

ревнование между груп
пами должны также спо
собствовать сокращению 
случаев пропусков за
нятий. Каждый пропуск 
должен учитываться при

подведении промежуточ
ных и окончательных 
итогов в группах как 
штрафные очки. Объек
тивность оценки в этом 
случае будет полностью 
зависеть от четкой ра
боты старост и контроля 
со стороны преподавате
лей и учебно-воспита
тельной комиссии. Новая 
система АСУ дает опре
деленные удобства учета 
посещаемости занятий. 
Каждый староста теперь 
имеет журнал текущей 
посещаемости и успевае
мости. Этот документ 
позволит осуществлять 
периодический контроль 
за соблюдением учеб
ной дисциплины каждым 
студентом. Кроме того, в 
журнале отведено место 
для графика самостоя
тельной работы. Это не 
случайно. Нарушения 
дисциплины нередко свя
заны с низким уровнем 
планирования самостоя
тельной работы студен
тов. Там, где будет 
штурмовщина, допуска
ются срывы в планиро

вании, чаще всего про
является расхлябанность, 
нарушаются нормы сту
денческой жизни. Хо
телось бы напомнить 
всем комсомольцам, что 
добиться высоких пока
зателей в учебе комсо
мольская организация 
группы может лишь в 
том случае, если пра
вильно спланирована 
самостоятельная работа 
комсомольцев, т. е. каж
дый студент Должен 
знать, когда и по како
му предмету планирует
ся контрольная работа, 
какую часть курсовой ра
боты необходимо вы
полнить к предстоящей 
аттестации и т. ,д.

ПЕРВЫЙ опыт в этом 
семестре выявил 

некоторые отклонения от 
существующих графиков 
самостоятельной работы. 
Многие преподаватели, 
отдавая дань ежемесяч
ной аттестации, произ
вольно изменяют эти 
графики с тем, чтобы 
к моменту подачи итогов

у каждого студента име
лись оценки. Бывают 
случаи, когда студентам 
в воскресенье последней 
недели приходится гото
виться к трем контроль
ным. Это приводит к пе
регрузкам студентов, вы
зывает у них нервное 
перенапряжение и в ко
нечном итоге плохие 
результаты . аттестации. 
Старостам групп необ
ходимо в этих случаях 
обращаться к ответст
венным за самостоятель
ную работу студентов 
преподавателям на сво
ей профилирующей ка
федре с тем, чтобы не 
нарушался график вы
полнения самостоятель
ных работ.

Было бы полезным на 
собрании групп обсуж
дать выполнение этого 
графика и его соблюде
ние. Каждый студент 
должен заранее быть го
товым к предстоящей 
аттестации. Комсорги и 
старосты групп никогда 
не должны об этом за
бывать.

В. САЛИТ, 
зам. секретаря ко
митета комсомола 
института по учеб

ной работе.

ПОЭТИЧЕСКИЙ УРОК 
Н Р А В С Т В Е Н Н О С Т И

В ПОСЛЕДНИЙ МЕ
СЯЦ чаще чем 

обычно имя Сент-Экзю
пери звучало в Томске. 
Мы видели это имя на 
всех афишных щитах 
города, обсуждаем и сей
час спектакль Ленин
градского театра драмы 
им. Пушкина «Жизнь 
Сент-Экзюпери». А на 
днях у студентов ТПИ 
состоялась еще одна 
встреча со знаменитым 
летчиком и писателем. 
Беседу вела старший 
преподаватель Т. А. 
Кольцова, участниками 
были студенты I—IV 
курсов, изучающие фран
цузский язык. Разговор 
шел о том, чем же бли
зок сегодняшней моло
дежи Экзюпери, почему 
мы считаем его своим 
современником.

«Чтобы жить, надо дей
ствовать». «Труд возвы
шает, нравственно раз
вивает человека, сбли
жает людей» — вот идеи 
всего творчества писа
теля. Каждому из нас 
близки слова Экзюпери 
о том, что величие лю
бой профессии заклю
чается в ее служении 
делу объединения лю
дей. «Есть лишь одна 
истинная роскошь, и это 
роскошь человеческого 
общения», — говорил 
он. В одном из писем 
Экзюпери восклицал, 
что нельзя, невозможно 
жить без поэзии, без 
любви, без красок. Как 
современно звучат такие 
строки из «Планеты лю
дей»: «Трудясь во имя 
лишь материальных
благ, мы сами строим

свою тюрьму, мы обре
каем себя на одиночест
во. Нельзя купить за 
деньги настоящую друж
бу, и эту ночь в полете, 
и эти тысячи звезд».

Вся жизнь его была 
освещена творчеством. 
И это не только написан
ные им книги. Его досуг 
между полетами был за
полнен проблемами фи
зики, авиации. Вот на
звания некоторых его 
изобретений: «Новый ме
тод электронно-волно
вой пеленгации», «Отра
жатель катодных лу
чей», «Метод управления 
по радио», «Усовершен
ствование средств конт
роля за работой борто
вых приборов посредст
вом единого прибора». 
Творчество было его 
отдыхом, его «свобод
ным» временем. Быть 
человеком по Экзюпери 
— это значит чувство
вать, что ты за все в 
ответе, «...знать, что, 
укладывая камень, ты 
помогаешь строить мир».

Сент-Экзюпери не был 
ни первым, ни послед
ним из писателей, кто 
объявил войну равноду
шию. Но сила его слова 
именно в том, что его 
собственная жизнь, соб
ственное неравнодушие 
полностью соответство
вали тому, что он пропо
ведовал. Поистине досто

ин восхищения тот 
факт, что писатель про
должал воевать с врагом 
даже тогда, когда из-за 
многочисленных ране
ний не мог сам забрать
ся в кабину самолета.

В ходе беседы разго
вор коснулся спектакля 
Ленинградского театра 
драмы «Жизнь Сент- 
Экзюпери», на долю ко
торого выпала долгая и 
на редкость счастливая 
сценическая жизнь. По
становка была осущест
влена в конце 1966 года, 
с тех пор спектакль 
прошел свыше 800 раз.

Удачно вписалось в 
беседу прослушивание 
записей голоса Антуана 
де Сент-Экзюпери, вос
поминаний Ксении Куп
риной, лично знавшей 
писателя, песни, посвя
щенные ему, в исполне
нии французского пев
ца Жильбера Веко. Не
которым из присутствую
щих были заданы воп
росы о том, что из 
произведений Сент-Экзю
пери читали студенты, 
читали ли о самом писа
теле, что показалось осо
бенно важным и инте
ресным, какое впечат
ление произвела беседа, 
о чем еще хотелось бы 
узнать.

Татьяна Дехнич, гр. 
8153:

— После этой беседы я

постараюсь прочитать 
все, что еще не успела 
прочесть из его книг, 
познакомиться подроб
нее с его жизнью. Хоте
лось бы, чтобы такие бе
седы проводились поча
ще.

Тамара Шемекина, гр. 
8252:

— Важным для меня 
было все, особенно ког
да об Экзюпери говори
ли не только как о пи
сателе, а вообще, как о 
человеке сильном и ин
тересном.

Сергей Вакару, гр. 0660:
— Читал все, кроме 

«Цитадели» и писем. 
Беседа помогла понять 
философию творчества 
Сент-Экзюпери, повлия
ла на мою оценку окру
жающего.

Алла Викулина, гр. 
8761;

— Полезно было бы 
узнать, как читать Эк
зюпери, как понимать 
его. Хотелось бы узнать 
побольше о его жизни, 
участвовать в разборе 
или обсуждении его про
изведений. '

Ответы многих перво
курсников . показали их 
живой интерес к куль
туре Франции и жела
ние более активно участ
вовать в подобных бесе
дах.

М. КОЛЬЦОВА,
абитуриентка.

танин подрастающего поколения в условиях нашего 
времени. Как сделать, чтобы они шагнули в само
стоятельную жизнь не беспомощными, а всесторон
не развитыми, готовыми ко всем ее крутым поворо

там, чтобы в этой жизни они не были безучастны
ми созерцателями, равнодушными к чужой боли, 
чтобы не осталось этому места в душе ребенка?

ПОЛИНУ ИВАНОВНУ 
АБРАМОВУ я нашла в 
кабинете музыки. Худо
щавая, невысокая, быст
рая в движениях женщи
на — классный руководи
тель 9 класса 48 школы.

—Мы три года пытались 
создать отряд юных дзер
жинцев,— говорит она.— 

Приходили студенты, ра
бочие завода — ничего не 
получалось. Неинтересно 
ребятам — и все тут. И 
когда пришел Саша, дума
ли, что походит он и бро
сит. На вид он такой 
скромный, даже тихий. 
Думали, не выйдет у него 
ничего. Он просто сказал: 
«Попробую». А тут прибе
гают мои ребятишки, гла
за от радости светятся: 
«Полина Ивановна, у нас 
оперативный отряд бу
дет!».

Цх в отряде семнадцать. 
—С педагогической точки 

зрения, — говорит Саша,— 
это чистый материал, бе
лая бумага. Сейчас у ре
бят переходный возраст, и 
все зависит от того, пра
вильно ли направлены их 
эмоции, бурная, порой не
укротимая, энергия. Этот 
момент нельзя упустить, 
ведь именно сейчас фор
мируется человек. И зада
ча, которая стоит перед 
теми, кто находится ря
дом с ними, в том, чтобы 
воспитать в них актив
ность, непримиримость к 
равнодушию.

Студент теплоэнергети
ческого факультета
Александр Васин су
мел зажечь ребячьи 
сердца, и девятиклас
сники потянулись к 
своему вожатому.

— Начинать было труд
но, — говорит Александр, 
— приходилось уговари
вать и родителей, если 
они не отпускали ребят по 
вечерам на тренировки. 
Оформили уголок, готови
лись сдать юридический 
минимум. Вместе по вече
рам сидели над книгами.

Приближался торжест
венный день посвящения. 
Выпустили стенную газе
ту, подготовились к встре
че почетных гостей. И ко
гда настал этот волную
щий момент, все, кому 
предстояло получить зва
ние «дзержинец», застыли 
на линейке.

Саша был рад за ребят, 
вместе с ними он пере
жил, испытал волнение и 
понял, насколько это 
серьезно для них. День 
23 февраля 1979 года за

помнится им надолго, кое- 
кто из ребят, задумываясь 
над своим будущим, меч
тает, чтобы это увлечение 
стало делом всей его 
жизни.

Получалось так, что ре
бята работали больше в 
районе школы, чем в са
мой школе. Вечером обыч
но патрулировали на ули
цах, выполняли задания 
детской комнаты мили
ции, а в школе все остава
лось по-прежнему.

— Я говорила об этом с 
Сашей,— вспоминаю наш 
разговор с Полиной Ива
новной,— А он — с ребя
тами. На другой день 
подходят они ко мне: «По
лина Ивановна, давайте 
подумаем, как лучше ор
ганизовать дежурство в 
школе, а то ведь у нас 
столько беспорядка!». И 
сейчас школу не узнать— 
здесь хозяева девятиклас
сники.

Вместе со своими ребя
тами заботится он и о бу
дущем поколении дзер
жинцев, готовит новую 
смену. Пяти- и шести
классники узнают о жиз
ни Ф. Э. Дзержинского, о 
пламенных борцах за де
ло революции.

— Марьин Аркадий ка
кой был! — вспоминает 
учительница, — недисцип
линированный, учился 
так себе, а увлек его Са
ша, и теперь он совсем 
другим стал. Они стара
ются успеть сделать боль
ше, серьезные тренировки 
воспитывают их, дисцип
линируют. Саша для них 
большой авторитет. То и 
дело слышу: «Саша так
сказал», «Саша мне пору
чил...» Меня радует, что 
они перенимают от него 
такие качества, как серь
езное отношение к делу, 
справедливость, принци
пиальность, добросовест
ность. Он для них — жи
вой пример. А пример, 
как известно, воспитыва
ет лучше всего.

Р. ДОРОФЕЕВА,
студентка отделения 

журналистики ТГУ.

В НИИ ЯФ успешно ра
звиваются ядернофизи- 
ческие методы анализа 
сверхчистых веществ. Ре
зультаты этих исследова
ний применяются при от
работке технологии их по
лучения.
Несколькими ведущими 

институтами страны про
водятся совместные эк
сперименты по созданию 
единой методики таких 
анализов.

НА СНИМКЕ: сотрудни
ки НИИ ЯФ Г. И. Тронов 
и А. Г. Рыбасов со стар
шим инженером институ
та физики твердого тела 
АН СССР Б. М. Шипилев- 

1ским (в центре) обсужда- 
1 ют результаты совмест
ной работы.

УСПЕХ СБОРНОЙ
СБОРНАЯ КОМАНДА 

тяжелоатлетов нашего 
института вернулась из 
Барнаула, где закончи
лось первенство поли
технических вузов Сиби
ри и Дальнего Востока., 

Команда заняла второе 
место, совсем немного 
уступив хозяевам по
моста. Много лет подряд 
мы не знали поражений 
на соревнованиях поли
технических вузов, но в 
этом году за команду 
не выступали мастер 
спорта Сергей Панарин 
и кандидат в мастера

спорта Виктор Хохлов, 
окончившие институт.

И все же, в целом 
команда выступила ус
пешно. Звание чемпиона 
политехниады в упорной 
борьбе завоевал студент 
V курса МСФ, мастер 
спорта Александр . Чир
ков, он выиграл у мас
тера спорта из Хабаров
ска 2,5 кг. в рывке, а в 
толчке оторвался еще на 
5 кг.

Звание абсолютного 
чемпиона завоевал пре
подаватель кафедры
физвоспитания мастер

спорта Виталий Майсу- 
радзе, установив два но
вых рекорда области —
147.5 кг в рывке и
337.5 кг в сумме. Леонид 
Скворчевский в среднем 
весе занял второе мес
то, а студент АВТФ Ана
толий Шпак был третьим 
в первом полутяжелом 
весе.

Хорошо выступили мо
лодые участники нашей 
команды Борис Ми
рошниченко и Виктор 
Коземов (АЭМФ), Сер
гей Комаров (УОПФ). 
Они показали свои луч
шие результаты.

А. КОЗЕМОВ, 
тренер.
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Е 1С МАРТА клуб «Каникула» от- 
Е * 0 мечал свое 10-летие. Клуб 
Е давно вышел за рамки чисто лю- 
Е бительского объединения и пре- 
Е вратился в неотъемлемую часть 
Е идейно-политического, нравствен- 
Е ного и эстетического воспитания 
Е студенчества.
Я Одиннадцать знамен завоевано 
Е бойцами студенческих строитель- 
Е ных отрядов АВТФ, и в этом не- 
Е малая роль клуба «Каникула», на 
В базе которого успешно работает 
Я штаб ССО. Неоднократно АВТФ 
я занимал первые места в социа- 
В листическом соревновании по ор- 
В ганизации трудового семестра.
Е Наш девиз: «Бороться, искать,
Е найти и не сдаваться!». Именно 
Е искать, поэтому неустанным 
Е стремлением нашего клуба явля-

СТУДЕНЧЕСКАЯ
Ю М О Р И Н А

I Свети, « Канг

ется поиск новых форм пропаган
ды с использованием всех воз
можных форм как наглядной аги
тации, так и технической: кино,
слайдов, диапозитивов, организа
ций спецвыпусков газет и радио
передач, встреч с ветеранами-це- 
линниками, привлечением худо
жественной самодеятельности. 
Изменяются и формы в организа
ции работы студенческих отрядов 
в трудовом семестре.. Мы хорошо 
помним, что первый агитацион
но-пропагандистский отряд «Ка
никула» был создан на нашем фа
культете, первый девичий отряд 
«Синильга» сформировался тоже 
на базе нашего АВТФ.

В прошлом году на базе клуба 
был создан единый общефакуль
тетский экспериментальный от
ряд численностью 180 человек. 
Опыт работы прошлых лет мы 
будем использовать и этим летом. 
Нас ждет Верхнекетский район. 
Девиз общефакультетского отря
да «Больше объектов со Знаком 
качества, больше — со сдачей под 
ключ!».

Совет клуба работает в тесном 
I контакте с общественными орга
низациями факультета и инсти
тута. План работы клуба включен 
в план идеологического сектора 
комитета комсомола факультета.

I Клуб стал своеобразной кузницей 
■ по подготовке командного звена 
! ССО, школой для комсомольского 

Е и профсоюзного актива, в нем ра- 
Е ботает много членов обществен- 
Е ных организаций факультета.
Е Мы хорошо помним имена тех, 
§ кто создавал наш клуб, 
Я  кто развивал традиции и поддер- 
Я живал их: первых президентов 
Я  клуба В. Пригородова, О. Попова, 
Е П. Кондакова, командиров и ко- 
Е миссаров отрядов нашего факуль- 
Е тета П. Семенова,» В. Иващенко, 
Е Т. Мошкину и многих других. 
Е Окончив институт, они успешно 
Е работают в руководящих партий- 
Е ных, комсомольских и профсоюз- 
Е ных организациях.
Е По традиции мы стараемся со- 
Е единять все формы комплексного 
Е воспитания будущих целинников: 
Е проводим неделю первокурсника, 
Е участвуем в международной неде- 
Е ле студентов и неделе ССО, орга- 
Е низуем недели клуба, юморину. 
Я В клубе «Каникула» проводится

основная часть всей культурно- 
массовой работы нашего факуль
тета.

Мы за органичное слияние 
всех форм работы. Пусть будет 
больше интересных и содержа
тельных вечеров, концертов, но 
обязательно с выступлениями и 
новыми программами, с участием 
театров миниатюр и агитбригад.

У клуба завязались тесные кон
такты с другими творческими ор
ганизациями, например, с объеди
нением новосибирского академ
городка «Терпсихора», с владиво
стокским клубом «Аргонавты»^, 
городским клубом самодеятельной 
песни «Пьеро». Наши активисты 
принимали участие в работе все
союзных семинаров по проблемам 
молодежных клубов, помогали в 
организации и проведении семи
нара по проблемам клубного дви
жения в Томске.

Конечно, весь 10-летний опыт 
работы клуба не нашел бы своего 
продолжения без тесной связи по
колений, без постоянной поддерж
ки партийного бюро факультета.

Наверное, все покажется глад
ким в нашей работе, если не ска
зать о проблемах клуба. Одна из 
них, на мой взгляд, самая серьез
ная, — это смена поколений. Кол
лектив постоянно меняется, поэто
му необходимо прилагать макси
мум усилий, чтобы сохранять и 
продолжать традиции. В послед
нее время, когда численность «Ка
никулы» значительно возросла, 
стал ощутимее недостаток площа
ди для работы клубного объеди
нения. Особенно это сказывается 
в весеннем семестре, когда фор
мируется большое количество от
рядов.

Материально-техническое снаб
жение также еще далеко не соот
ветствует запросам клуба, зимой в 
помещении из-за холода практи
чески невозможно работать.

Выпускники, приезжая в Томск, 
заходят на наш огонек, интересу
ются дедами клуба, советуют, по
могают в работе. А мы стремимся 
сделать все, чтобы студенты фа
культета, с первого до последнего 
курса, научились чему-то полез
ному в нашей «Каникуле».

А. СОЛОВЬЕВ,
президент клуба «Каникула».

ПРЕСС-ЦЕНТР КЛУБА §
ИДЕЯ его создания поя- Е 

вилась два года назад. На первых Е 
порах пресс-центр объединил ред- Е 
коллегии стенгазеты и радиосту- Е 
дии, фотоклуб и рекламбюро. Есть Е 
предложение в ближайшем буду- Е 
щем ввести представителя музея Е
ссо. Е

Члены пресс-центра получают 8 
необходимую информацию о при- Е 
ближающихся событиях и задачах Е 
клуба. Редколлегия выпускает Е 
очередной номер газеты «Ка- Е 
никуда». Особые задачи ставятся Е 
перед пресс-центром в подготови-;  
тельный период ССО, когда идет Е 
организация отряда.

Пресс-центр планирует шире ис- Е 
пользовать средства кино и н а -Е 
глядной агитации. Е

Э. ЧЕСАНОВ, = 
руководитель радиостудии АВТФ. Я

К И В— что зто так ое?]
ПРОЖИТЬ свои студенческие Е 

годы интересно и увлекательно, с В 
пользой для себя и для всех, что- Е 
бы остался заряд на всю жизнь, В 
не так уж трудно, было бы жела- § 
ние и упорство. Хотите жить ин- д 
тересно? Приходите к нам в клуб В 
интересных встреч.

Студенты — очень общительный 5 
народ, и именно общение друг с В 
другом, знакомство с интересны- В 
ми людьми помогают стать духов- В 
но богаче, окунуться в мир твор- в 
чества, науки, искусства, культу- В 
ры. «Каникула» всегда с радуши- в 
ем принимает творческие коллек- В 
тивы: различные студенческие и В 
молодежные организации, само- В 
деятельных исполнителей, а так- В 
же писателей, поэтов, композито- В 
ров, певцов. У нас в гостях были В 
артисты Новосибирского театра В 
оперы и балета, ВИА «Верасы». В 
Часто каникуляры вспоминают о В 
встречах с А. Ивановым, Л. Из- В 
майловым и другими представите- в 
лями клуба «12 стульев» «Литера-в 
турной газеты», композитором М. в 
Таривердиевым. Побывали у нас |  
участники художественной само- в 
деятельности Томска, Тюмени, Но- Е 
вокузнецка, Киева. Е

Всегда с нетерпением ждет «Ка- Е 
никуда» встреч с нашими добры- Е 
ми соседями из клубов «Гамма», в 
«Кварта» и «Лада».

Приходите, КИВ открывает свои Е 
двери для всех. Е

Е. ЕРОФЕЕВСКАЯ, |  
член клуба. Е

2 АПРЕЛЯ во Дворце 
культуры «Авангард» 
проходил заключитель
ный концерт конкурса 
театров миниатюр.

Праздник сатиры и 
юмора, два дня гостив
ший во Дворце, прощал
ся с чуткими доброжела
тельными зрителями, с 
этим уютным залом и с 
самими активными уча
стниками праздника — 
актерами театров.

Два дня продолжались 
сценические состязания, 
и вот финал — концерт 
победителей.

Заслуженную победу 
одержал театр Иркутско
го политехнического ин
ститута «Контакт». Лау
реатами зонального кон
курса стали университет
ский театр миниатюр 
«Бонифас» и «Граммо
фон» ТИАСУРа.

В конкурсе «на самого 
дальновидного зрителя» 
победила инструктор рай
кома ВЛКСМ Людмила 
Быкова, угадавшая трой
ку победителей. В награ
ду — фотографирование 
с победителем — «Кон
тактом».

Щелкают затворы
фотоаппаратов, зву
чат аплодисменты — 
«Контакт» начинает свое 
выступление. Иркутяне 
утверждают, что контакт 
необходим во всем и со 
всеми: в учебе, работе, в 
быту и, конечно же... с 
деканом. В своих миниа
тюрах театр затрагивает 
очень злободневные те
мы. Со сцены, звучит 
протест против неради
вых руководителей хо
зяйств, которые не нахо
дят применения молодым 
кадрам 'по назначению. 
«ЛЭП тянуть в пустыню 
— это нам под стать!». Об 
этом рассказывает «За
нимательное представле
ние о производственной 
практике».

Настоящим боем ме

щанству — «явлению 
древнему» — звучала их 
последняя в этом кон
церте миниатюра. Они 
протестуют против джин
сового бума! Громко сме
ются над теми, кто «мо
лится на штаны с загра
ничной фирмой».

Апофеозом их выступ
ления прозвучало при
знание в любви родном}* 
институту.

...Громы оваций. Зрите
ли долго не хотели рас
ставаться с веселыми 
студентами из Политех
нического института Ир
кутска.

Лауреат юморины — 
театр миниатюр «Грам
мофон» показал новую 
(в отличие от своих удач
ливых соперников) про - 
грамму миниатюр. По
путно они очень удачг.о 
пародировали другие вы
ступления.

«Бонифас» представил 
на суд зрителей песси
мистическую трагедию 
«Сказки серого бума». 
Трагедия в самом деле 
была пессимистичная, 
но... смешная.

В конкурсе принял 
участие и СТЭМ нашего 
института под руковод
ством Ю. Сараева. Не
смотря на то, что их про
грамма была посвящена 
375-летию Томска, призо
вого места занять им 1ю 
удалось, так как миниа
тюры не соответствовали 
взятой теме.

Вне конкурса на суд 
зрителей города вынесли 
свой новый спектакль 
участники театра «Сту
дент сегодня смеется» по 
пьесе Г. Горина «Самый 
правдивый».

Итак, юморина окон
чена. Зрителям долго че 
хотелось уходить из з а • 
ла... И все же до апреля 
следующего, 1980-го, дру
зья!

Р. ВЛАДИМИРОВА,
студентка.

Новые книги в НТВ
79—1110. Крылов К. И. 

Применение лазеров в 
машиностроении и при
боростроении. Л., 1978,
333 с.

Описаны физические 
основы лазерной техни
ки, основные типы лазе
ров. Изложены методы 
контроля и управления 
лазерным лучом.

79—-1056. Месчян С. Р. 
Начальная и длительная 
прочность глинистых 
грунтов. М,, «Недра», 1978. 
207 с.

В книге освещены воп
росы исследования меха

нических свойств пород. 
Приведены современные 
теории прочности, опи
саны приборы для опре
деления прочности (со
противления сдвигу гли
нистых пород).

79—1017. Севбо П. И, 
Конструирование и рас
чет механического сва
рочного оборудовании.
Киев, «Наукова думка». 
1978. 397 с.

79—1066. Швилкин Б. Н. 
Газовая электроника и 
физика плазмы в задачах.
М., «Наука», 1978, 278 с.
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НАШИ ЗНАМЕНИТЫЕ

ЗЕМЛЯКИ

БОЛЬШИНСТВО лю
дей связывает имя 

академика Владимира 
Афанасьевича Обручева 
с изучением геологии Си
бири и Азии вообще. И 
только очень немногие 
знают, что Владимир 
Афанасьевич много сде
лал и для изучения гео
логического строения 
Крыма.

Профессор Обручев ра
ботал в Томском техноло
гическом, ныне политех
ническом институте с 
1901 по 1912 год. Все эти 
годы он, в основном, про

ОБРУЧЕВ В КРЫМУ
вел в Сибири и только 
изредка выезжал на от
дых.

Летом 1904 года профес
сор Обручев отправился 
в Крым, чтобы подле
читься, набраться здо
ровья для будущих эк
спедиций. Поселился он 
в Ялте, на квартире у 
врача А. С. Гурьяна. От
дохнув несколько дней с 
дороги, полюбовавшись 
чудесной природой, он не 
смог долго усидеть на ме
сте и предпринял ряд пе
реходов по Крыму, что
бы поближе Познакомить

ся с геологией этого края. 
Особенно его интересова
ли наносы у берегов. Уче
ному хотелось сравнить 
эти явления с теми, кото
рые он ранее наблюдал 
во время экспедиций в 
Туркестан и в Китай. Его 
интересовали горы и ми
неральные источники 
Крыма. Однако время 
пребывания на отдыхе 
было коротко, и довести 
до конца свои исследова
ния Обручев на этот раз 
не смог. Продолжил их 
ряд лет спустя.

В 1913 году Владимир

Афанасьевич .тяжело за
болел. Воспаление лег
ких тянулось почти пол
тора года, и никто не-ду
мал, что больной попра
вится.. Но могучий орга
низм на этот раз справил
ся с болезнью, и Обручев 
поднялся с постели. С то
го времени Владимир 
Афанасьевич стал ча
стым посетителем Южно
го берега Крыма. И по- 
прежнему отдых он со
вмещал с изучением это
го края. Проводя свои ис
следования в 1916—1917 
годах, он в долине реки

Качи, вблизи от Бахчи
сарая, обнаружил и изу
чил минеральный угле
кислый источник Бурун- 
Кая.

В 1919—1921 годах Вла
димир Афанасьевич был 
профессором геологии 
Таврического универси
тета в Симферополе. 
Преподавательскую дея
тельность, как всегда, со
четал с научной работой. 
В те годы Обручев раз
ведал и дал предвари
тельную оценку запасов 
Бешуйского месторожде
ния угля, исследовал ме
сторождения нефти и го
рючих газов на Керчен
ском полуострове, опре

делил возможность их 
использования для на
родного хозяйства.

В годы работы в Тав
рическом университет э
Обручев создал богатей
шую коллекцию минера
лов, собранную во время 
походов по горам Крыма.

Плодотворная деятель ■ 
ность академика В. А. Об
ручева по изучению Кры
ма запечатлена в геогра
фических названиях: 
имёнем Обручева назван 
минеральный источник п 
долине реки Качи, одна 
из крупных грязевых 
сопок на Керченском по
луострове.

И. ЛОЗОВСКИЙ.
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